

El mercado le sigue sonriendo al Gobierno

POLÍTICA. El riesgo país bajó de los 600 puntos. Los inversores, detrás de los activos argentinos. **Pág. 8**

Belgrano se instala en Buenos Aires

DEPORTES. Mientras espera por Zelarayán, el plantel se entrena desde hoy en Pilar. **Pág. 22**



De las redes a Carlos Paz

ESPECTÁCULOS. El cordobés Pablo Albella presenta su nueva obra en el teatro Wo. **Página 18**

Graves cargos a dos policías por reacción a tiros

SUCESOS. Ingresaron por la fuerza a una casa. Se cree que estaban alcoholizados. Siguen detenidos. **Pág. 32**

Tras una intensa primera jornada, hoy declara Brenda Agüero

JUICIO HISTÓRICO. Se espera con expectativa la palabra de la acusada por la muerte de bebés en el hospital Materno Neonatal. Ayer se leyó la acusación y se dirimieron distintos incidentes.



RAMIRO PEREYRA

LÁGRIMAS. Cuando ingresó a la sala, Brenda Agüero, la principal acusada en este proceso, no pudo contener el llanto. Hoy tiene la oportunidad de declarar en la segunda audiencia.

El juicio por la muerte de bebés en el hospital Materno Neonatal asistirá hoy a la declaración de la enfermera Brenda Agüero, señalada como la ejecutora de esas muertes y de herir

a otros ocho recién nacidos. Ayer se leyó la acusación y se resolvieron incidentes del juicio, que se extendería hasta junio. **Páginas 3 a 7**

Además

El conjunto de indicios que llevó a acusar a la enfermera

El bloque de los exfuncionarios acusados ya mostró sus fisuras

Nueva Chevrolet Silverado
Financiación especial
a tasa promocional

Entrega inmediata



HÁZ INFORMACIÓN

MAIPU

CHEVROLET

Opinión

Gerente General **Juan Tillard** | Director Periodístico **Carlos Hugo Jornet**

EDITORIAL

Armas y violencia urbana, un combo peligroso

Fue cerca de la Navidad pasada cuando un policía retirado de la Federal mató a un vecino que no aceptaba bajar la música a todo volumen. Ocurrió en Lomas del Mirador, en el partido bonaerense de La Matanza, tras una discusión de varios minutos que terminó de manera fatal.

A los pocos días, durante el Año Nuevo, otro hombre armado se acercó a un grupo de vecinos, en Entre Ríos, a quienes amenazó con disparar si no dejaban de tirar pirotecnia.

En este último caso no hubo que lamentar víctimas, pero este tipo de hechos no son infrecuentes.

Los medios reflejan de manera

periódica distintos conflictos que comienzan con algún tipo de infracción –de tránsito, por ruidos molestos, problemas entre vecinos– y que deriva en hechos violentos iniciados por alguna o por ambas partes, con resultados que muchas veces hay que lamentar.

El grave final ocurrido en diciembre pasado en La Matanza también se dio luego de algún enfrentamiento nacido a partir de malas maniobras de una persona al volante, que son respondidas con vehemencia asesina por la que se considera afectada.

Este tipo de violencia se dispara por conductas puntuales, detonantes, pero reflejan un estado de situa-

ción mucho más profundo y preocupante. Hace tiempo que la ciudadanía argentina reconoce su creciente fragmentación social en ese tipo de hechos violentos, nacidos de la imposibilidad del diálogo, de la tolerancia y de la civilidad más básica.

Demasiada gente siente frustraciones, desánimos, broncas e incertidumbres que se acumulan a lo largo del tiempo, por distintas causas que pueden ser personales, familiares e incluso nacidas de las diferentes crisis –no sólo económicas– por las que atraviesa la sociedad en su conjunto, desde hace tanto tiempo.

Pero ni las más hirientes infracciones, ni una conducta violenta, ni una

afrenta insultante justifican quitarle la vida a nadie.

En diciembre pasado, el Gobierno nacional habilitó la portación de armas a jóvenes de 18 años, al modificar el artículo 55 de la ley 20.429, que establecía los 21 años como requisito para la adquisición, uso, tenencia y portación de armas de uso civil.

Hay demasiada evidencia empírica, en todo el mundo, que muestra que los delitos violentos aumentan cuando se adoptan leyes que permiten la posesión oculta de armas. Es decir, en contra de la tesis “más armas, menos delitos”.

Se necesita que todos los niveles

del Estado –municipal, provincial, nacional– insistan con políticas públicas que apuesten a la tolerancia y a la integración, y no a la continua grieta que la política ha convertido en estrategia para fidelizar votos.

Tanto enfrentamiento constante, tanta violencia en los discursos, también contribuyen a calentar ese caldo de violencia contenida, que a veces estalla con la más mínima chuspa.

Se debe apelar a la reflexión, al diálogo en todas las instancias, desde la vida más cotidiana hasta el más alto nivel de la política o de la gestión pública. Sin eso, seguiremos cronificando muertes como las mencionadas al comienzo.

PLANIFICACIÓN

Los desafíos energéticos de la Argentina que viene



Gabriel Matarazzo

Tesorero de la Federación Argentina Sindical de Petróleo, Gas y Biocombustibles

Por imprevisión, Argentina atravesó durante 2024 una crisis energética imposible de pensar en un país que tiene las reservas de gas y de petróleo no convencional más importantes del mundo. Para evitar que se repita, es necesaria una base firme de acuerdos, más allá de la coyuntura política, y establecer reglas y parámetros claros para la inversión.

Sentada sobre un mar de gas y de petróleo no convencional, Argentina se vio obligada a importar energía cara de países vecinos para soportar durante el invierno una ola polar. Unas 150 grandes empresas sufrieron cortes en la provisión de gas, lo que implicó que tuvieran que frenar su cadena de producción. Lo mismo ocurrió en varias estaciones de GNC que tenían contratos interrumpibles de suministro.

En paralelo, el Estado nacional debió importar electricidad, gas y fuel oil para atender la demanda de una población que soportó temperaturas cercanas a cero grados en las zonas templadas y por debajo en las áreas más australes. Argentina pagó caro y mal su imprevisión.

Para no repetir el mismo error, se requiere planificación. Hay que establecer una hoja de ruta clara sobre cómo extraer el gas de Vaca Muerta y de qué manera se lo pone a disposición de las industrias, el comercio y los hogares.

En este sendero, las inversiones en las plantas compresoras de gas para duplicar la inyección del fluido en los ductos permitirían ahorrar divisas y generar saldo positivo en la balanza energética. Las estimaciones optimistas hablan de un remanente de US\$25 mil millones a partir de 2030.

Por el lado del petróleo, también restan inversiones. Para prevenir crisis energéticas, el Estado debería generar las condiciones necesarias para promover esas inversiones y poder modernizar y ampliar las refinerías de crudo, para que sean sustentables y para que su producción sea tal que evite importar combustibles en tiempos de crisis climáticas.

De igual manera, hay que estar prevenidos. Pueden surgir imprevistos, emergencias. Y el Estado debe contar con recursos disponibles para atenderlos. A mitad de año, hubo un problema con la importación de gas licuado de Brasil por la falta de dólares. Eso no puede repetirse.

Por otro lado, la Argentina enfrenta el desafío del recambio de su matriz energética hacia una plataforma centrada en las fuentes renovables. El país no puede quedarse afuera en este aspecto. En ese plano, debemos incluir el escenario potencial de los biocombustibles. Aquí también se requiere un marco regulatorio claro, fundamental para garantizar el empleo de miles y miles de pymes que viven del bioetanol y del biodiésel.

Con una proyección firme de uso de los recursos naturales existentes y una planificación adecuada, Argentina puede ubicarse en una posición cómoda, que asegure provisión y precios competitivos para la seguridad de los hogares y las inversiones industriales, mineras y agropecuarias, apuntando a romper todos los récords de exportación que el país jamás conoció.

Para eso, hará falta previsibilidad política.

FRATERNIDAD RELIGIOSA

El reloj de la amistad



Jihad Sleiman

Imam, Miembro del Compaz

801 d. C. El historiador francés Voltaire aseveró que ese fue el primer reloj conocido en Europa, fabricado por los musulmanes hace más de 1.200 años.

El famoso reloj era grande y no era conocido en ese momento por los europeos. Era tan alto como la pared de una habitación y se movía a fuerza de agua. Cada hora, una serie de grandes bolas de metal caían sobre una base de cobre, y se escuchaba una música en todo el palacio.

Al mismo tiempo, se abría una de las 12 puertas que conducían al interior del reloj, que representaba las horas del día y de la noche, y de ella salía un caballero que daba una vuelta al reloj y luego regresaba por donde había salido. Cuando eran las 12, 12 caballeros salían por las puertas y daban vueltas alrededor de la circunferencia del reloj, en círculo. Luego regresaban, de modo que cada uno entraba por donde había salido. Los europeos lo consideraron la maravilla de la época.

A pesar de la gran admiración de Carlomagno por el reloj, a sus cortesanos les aterrorizaba a tal punto que le dijeron a Carlomagno que el califa Harun al-Rashid le había enviado ese regalo como una especie de caballo de Troya, para dominar al imperio cristiano. Entonces tomaron sus hachas y lo rompieron, pero quedaron desilusionados al ver que solo se trataba de un verdadero reloj.

Carlomagno llamó a científicos expertos en un intento de arreglar el reloj, pero todos los intentos fallaron y no hubo más remedio que solicitar a Harun que envíe a sus ingenieros para repararlo.

El califa Abasi Harun al-Rashid, quien gobernó en el actual Irak entre los años 786 y 809, fue considerado el mejor gobernante de esa dinastía y su época fue señalada como la “época de oro de la civilización Islámica”. Creó casas de estudios de alto nivel adonde acudían estudiantes musulmanes, judíos y cristianos. Lo llamativo fue que la mayoría de los estudiantes cristianos procedían de Europa. Sucedió que Harun al-Rashid estableció fuertes vínculos de amistad con Carlomagno, quien gobernaba el imperio cristiano más vasto en ese momento. Se intercambiaron embajadores y también costosos regalos dignos de monarcas.

Harun al-Rashid hizo construir un reloj de gran tamaño, igual al que había en la casa de gobierno Abasi, y se lo envió a Carlomagno allá por el

Neonatal: un juicio sensible en un año electoral

Por Gabriel Silva

Por lo general, los años electorales no conviven con juicios y causas que esmeren al poder político. Los tiempos de la justicia entienden el andamiaje de la política y no suelen incomodar con audiencias, y mucho menos con sentencias o presencias en el banquillo de los acusados, que entren en una simultaneidad del tiempo electoral. (Sigue en página 3)



Alivio cordobesista en el arranque de la temporada

Por Yanina Soria

Arrancó la temporada y estalló la polémica. Los números del turismo nacional durante la primera semana del año quedaron en el centro de la escena.

El secretario de Turismo, Ambiente y Deportes de la Nación,

Daniel Scioli, salió a combatir a los “pronosticadores del fracaso” mostrando en reels que él mismo protagoniza, lo concurridas que están las playas de la Costa argentina. Y desató una guerra de imágenes cruzadas por las redes sociales desde donde se lo acusa de usar imágenes falsas.

(Sigue en página 4)

Bueno para Llaryora: ruralistas cordobeses duros con Milei por retenciones

Por Bettina Marengo

Las entidades ruralistas cordobeses salieron a reclamar al gobierno de Javier Milei el fin de las retenciones

a las exportaciones, un eje que la administración Martín Llaryora reivindica como propio desde la época del kirchnerismo, aunque la Mesa de Enlace va a salir a aplicar presión también sobre el Panal para insistir

con la desaparición de tasas municipales como la guía ganadera.

En medio de la baja de precios internacionales y con la Casa Rosada dilatando la prometida rebaja de los derechos de exportación

a que la economía de una vuelta de tuerca completa, las organizaciones Coninagro, Sociedad Rural, Federación Agraria y Cartez pidieron que “ya” se resuelva la presión fiscal al sector. (Sigue en página 5)

SAN FRANCISCO

Con guiño del gobernador, San Francisco aprobó llamado a licitación para obra del Centro Cívico

Por Franco Cervera

“Vamos a llegar una obra para cada ciudad”, expresó el gobernador

Martín Llaryora, el pasado 27 de diciembre en un acto desarrollado en el Centro Cívico del Bicentenario

de la capital provincial, donde entregó recursos provinciales para 59 municipios y comunas de

todo el territorio por más de 2.600 millones de pesos.

(Sigue en página 11)

RIO CUARTO

Parodi prepara su vuelta, aunque no sería dentro de pronto

Por Gabriel Marclé

La vida de Gonzalo Parodi después de las elecciones municipales parecía irse

alejando de la pelea política. El dirigente radical se centró en su vida profesional y confesó entre su gente que necesitaba tomarse un respiro tras una campaña lar-

ga. Lo que algunos definían como un descanso para tomar fuerzas, otros -enemistados con el espacio que representa- consideraron una retirada casi definitiva de

la primera plana opositora en la ciudad. Sin embargo, ni bien arrancó el 2025 se empezaron a notar algunos movimientos en las filas del radicalismo local que po-

drían significar una pronta vuelta a la actividad de quien fuera el último candidato a intendente del centenario partido en Río Cuarto. (Sigue en página 11)

Enroque corto

¿Le bajaron el volumen a Prunotto?

El informante radical aprovechó la poca actividad estival en la ciudad y se tomó un café con el periodista después de un largo tiempo.

Informante Radical: Debo reconocer que nos debíamos el momento de charla distendida

Periodista: Tiene razón, aunque esta vez espero que pague usted porque

IR: Sí, ya sé. No me diga nada. Nunca con efectivo, no hay problema. Vamos a los bifés.

P: A ver.

IR: Usted sabe que algunos radicales hablamos con la gente del Centro Cívico, que la relación, más allá de las diferencias ideológicas y partidarias, hay un ida y vuelta.

P: Sí. No imagino para dónde va a salir.

IR: Ahí vamos, no se impacienta. Me resultó muy extraño cómo hubo una especie de venia de algunos sectores de poder para que se baje el volumen del equalizador de (Myrian) Prunotto.

P: Epa.

IR: Sí, algunos pedidos en nombre de que ya no se cumplen tanto, una lista que va a tener mucho olor a peronismo más que a otra cosa, el tema de los gastos no cayó para nada bien en El Panal.

P: Veo que mucho.

IR: A lo mejor, le cortaron el micrófono como hace ella en las sesiones y encima dicen algunos que hay un fantasma dando vueltas y mete miedo.

P: ¿Cuál?

IR: El de (Alicia) Pregno. Mejor lo dejo ahí, voy a pagar.

Mestre contra Milei por las retenciones

Uno que se sumó a las críticas al presidente Javier Milei por las retenciones que, por otra parte, ayer hizo explícitas el sector del agro en Córdoba (ver aparte) fue el exintendente Ramón Mestre.

Informante Mestrista: A full Ramón en contra del León

Periodista: Mmm ¿y eso por qué?

IM: Por las retenciones.

P: Ah, entonces espere que lo anoto en la lista.

IM: No se haga el pícaro. Le cuento algo de lo que puso en redes hace un rato. Por ejemplo: con presión fiscal no hay largo plazo. Tampoco, con



impuestos distorsivos como las retenciones que dejan sin aire al sector agropecuario. El gobierno de Javier Milei debe escuchar, dejar la soberbia de lado e impulsar políticas agropecuarias que generen certidumbre en el sector. Tiene razón la Comisión de Enlace de Entidades Agropecuarias de la Regional Córdoba cuando exige que se revisen los derechos de exportación, antes de que sea demasiado tarde

P: Bueno, con todo parece.

IM: Espere que sigue: ya pasaron miles y miles de promesas. De todo tinte y color. Los trabajadores del sector agropecuario, los empresarios y quienes invierten necesitan que de una vez por todas las promesas no queden en la nada. Ya no hay tiempo. El Gobierno nacional debe acompañar a los productores que tanto apuestan por Argentina. Lo dejo.

Preto, en el Cerro Colorado

El viceintendente de la ciudad Capital anduvo turisteando por Córdoba.

Dirigente: Ahí le comparto las fotos. ¿Qué tal el viceintendente, eh? En el Cerro Co-

lorado.

Periodista: Ah, se tomaron en serio los funcionarios eso de las vacaciones austeras... (risas)

D.: Que gracioso. Se tomó el domingo para visitar uno de los puntos más atractivos que ofrece nuestra provincia, monumento histórico nacional y la casa museo de Don Atahualpa. Imperdible. Preto, en modo relax.

Passerini en la zona norte

El intendente Daniel Passerini compartió la cena del Día de Reyes junto a los niños y niñas de la Fundación Unidos por una Mañana Mejor.

Informante: La jornada fue compartida junto a voluntarios de la fundación Nexo Solidario Córdoba, quienes llevaron juguetes y obsequiaron la merienda a los chicos de la Fundación emplazada en barrio Alicia Risler.

Alfil: Es el perfil de ciudad humanitaria que quiere instalar Passerini.

I: Si, es un gesto del intendente con los sectores más humildes, y podría decirse que también una forma de diferenciarse del presidente Javier Milei.

Neonatal: un juicio sensible en un año electoral

El proceso en Tribunales II comenzó ayer y la causa tiene un alto impacto en la agenda nacional. Cuando sea el momento de la sentencia, la campaña para las Legislativas estará en su punto más alto. Riesgos, temores y especulaciones alrededor de un caso tan sensible como complejo.

(Viene de Tapa)

Por lo que, el proceso judicial por la causa de las muertes de bebés en el hospital materno Neonatal que comenzó ayer en la Cámara 7ª del Crimen de Tribunales II tiene un impacto. Tanto en la agenda periodística, con la llegada del tema a los primeros planos de los medios nacionales; como así también en la política que mira con incomodidad y cierta especulación qué es lo que ocurre con un juicio que comenzó en pleno verano pero que culminará, si los tiempos se respetan, cerca de junio, cuando la campaña para las Legislativas esté en su fase de mayor tensión.

Esto último, dependiendo de la continuidad de las Paso que, al no haber sido derogadas en el período ordinario del Congreso 2024, hay que esperar si se habilitan extraordinarias durante el mes próximo para suprimirlas. De lo contrario, tendremos como es habitual, Primarias en agosto y la elección general en octubre.

Hermetismo total

En el Centro Cívico nadie habla de la causa que involucra a funcionarios de la gestión anterior, la del exgobernador Juan Schiaretta. Ante la mínima consulta, incluso en off, el llaryorismo se excusa con un "lo debe resolver la Justicia". Síntoma absoluto de la incomodidad que reviste el tema.

La causa tiene 11 imputados, donde la mirada de la primera jornada del juicio, como era de esperar la acaparó la enfermera Brenda Agüero. La mujer detenida en Bouwer se quebró ayer en el primer día y está acusada del asesinato en serie de cinco neonatos, además de latativas sobre otros ocho bebés.

Junto a ella, en el banquillo de los acusados están además otros diez imputados, entre los que se destacan para la política, el exministro de Salud, Diego Cardozo; y el exsecretario de Salud, Pablo Carvajal. Como así también otros integrantes de la cartera sanitaria en aquel momento del 2022 y de la



cúpula del nosocomio provincial.

Cardozo fue de los primeros en llegar a la audiencia ayer y habló después de un silencio extenso tras su salida del ministerio y su imputación. Con barbijo, por atravesar un cáncer, el extitular de la cartera de Salud dijo que es "inocente", señaló que mantuvo "un silencio respetuoso durante estos dos años y medio" y lo único que se reprocha es "no haber podido hablar con las mamás".

Porque, cabe recordar, en el momento en el que Cardozo estuvo en el foco de la crítica por la muerte de bebés en serie en el Neonatal durante la primera parte del 2022, el ministro que recibió a las madres y a sus abogados fue Julián López, titular de Justicia y Derechos Humanos. Igual que ocurrió con el caso Blas Correas, cuando no fue Alfonso Mosquera el que recibió a la familia, sino que también fue precisamente, López.

Cardozo y Carvajal, al igual que Liliana Asís, la por entonces directora del nosocomio, están imputados por encubrimiento doblemente calificado por la gravedad del hecho y por incum-

plimiento de los deberes como funcionarios públicos.

Soltar la herencia

En tiempos en los que Cardozo era la cara de la lucha contra el coronavirus en Córdoba, e incluso lo medían de cara a las Legislativas del 2021, la relación con el por entonces intendente Martín Llaryora no era buena. Nunca fue óptima. Y quienes conocen los pasillos de la política en Córdoba recordaron hace un tiempo un fuerte encontronazo entre ambos, con motivo de un regreso de fases y un tenso cara a cara con un actual e influyente ministro como único testigo. "¿Ya vos quién carajo te votó?", habría sido la frase de un enojado Llaryora al titular de la cartera sanitaria por ese entonces.

Por lo que, no es extraño que en El Panal dejen caminar el juicio a la espera de la estrategia con la que buscarán tomar distancia del fallo, las condenas y del vínculo directo que en la oposición tratarán de hacer en el momento de la sentencia.

Ayer, uno de los opositores

que se expresó en redes fue el diputado radical y jefe del bloque UCR, Rodrigo de Loredo. "Hoy comienza el juicio por el asesinato de 5 bebés y el intento de asesinato a otros 8 en el Hospital Neonatal. Uno de los episodios más atroces y terribles en la historia reciente de Córdoba. Un entramado siniestro de complicidades, ocultamiento y omisiones que durante 5 meses buscaron tapar el horror, en un sistema de salud degradado por 25 años de gobiernos peronistas. 10 exfuncionarios, entre ellos el ministro y la exdirectora del hospital y la enfermera acusada de ser la autora material, a todos los que hoy la Justicia acusa, esperamos sean juzgados con ejemplaridad. A esas mamás y familias todo el acompañamiento y solidaridad", puso De Loredo.

A quien, además, se sumaron otros actores del radicalismo y también algunos del PRO vinculados al armado libertario.

Con lo cual, no será extraño que la sentencia sea utilizada por un sector de la oposición en algún tramo de la campaña 2025.

La caída de una agrupación

No lo van a reconocer de manera pública, pero algunos en el PJ hablan desde hace un tiempo de la caída en desgracia de la Agrupación 'La Ramón Carrillo', la pata de los médicos que abrió el propio Cardozo dentro de Tribuna Peronista, el think tank que respaldaba al exgobernador Schiaretta. Y al que pertenecían, además de Cardozo, en el caso de 'la Carrillo', Alejandro Escudero Salama, exsubdirector administrativo, también imputado en la causa Neonatal, pero parte además de una investigación que se cerró y en la que se lo involucró dentro de una reunión secreta con un fiscal y un forense.

Así se resume parte del costado que observa la política en el juicio por la muerte de cinco bebés y la tentativa de homicidio de otros en el Neonatal entre marzo y junio del 2022.

Fortalecieron la fiscalización y control ambiental

Se creó un órgano especializado para aplicar sanciones

A fines de 2024 se aprobó en la Legislatura cordobesa una ley que establece disposiciones sancionatorias en materia hídrica, ambiental y de los recursos naturales. La iniciativa pretende ordenar y consolidar las disposiciones sancionatorias, a la vez promueve desdoblarse la figura de quién controla y quién juzga, es decir, que modifica las facultades de la Policía Ambiental y crea el Tribunal Administrativo Ambiental. El proyecto fue presentado por los legisladores Miguel Siciliano, Abraham Galo, Walter Gispert, Julieta Rinaldi y María Victoria Busso, con el objetivo de avanzar significativamente en la protección de los recursos naturales y el entorno, consolidando una gestión ambiental responsable y proactiva. Los legisladores plantearon que la norma persigue un doble propósito: 1) Establecer con claridad los procedimientos y sanciones aplicables a quienes incumplan las normativas ambientales; y 2) Crear un órgano especializado, el Tribunal Administrativo Ambiental, encargado de resolver sobre infracciones y sanciones ambientales con independencia del organismo encargado de constatar las mismas, reforzando y agilizando el sistema sancionatorio.

Hasta que se aprobó esta iniciativa, en la provincia de Córdoba existía una multiplicidad de normas relativas a sanciones ambientales con unidades de multas diferentes. Entre las novedades que introdujo la nueva ley se encuentra la unificación de la unidad de multa, que pasará a medirse en litros de combustible y la incorporación de sanciones conminatorias, multa diaria a fin de garantizar el cumplimiento de las sanciones y de las obligaciones de remediación de impuestos. También, establece un procedimiento sancionatorio ambiental específico. Para la ministra de Ambiente y Economía Circular de la Provincia, Victoria Flores, la aprobación de esta normativa permite fortalecer las funciones de aplicación, ejecución de sanciones y efectiva recomposición ambiental: "Es una mejora para la fiscalización y control ambiental. Es necesario avanzar en sanciones efectivas y hacerlas cumplir, porque el daño ambiental requiere de una actuación rápida". En el año 2012, con la creación de la Policía Ambiental, se dividieron las facultades de otorgamiento de autorizaciones y licencias ambientales de las de control y fiscalización.

"Es necesario avanzar en sanciones efectivas y hacerlas cumplir", afirmó Flores

por Jericles



OPINIÓN

Noticias desde España

JOSÉ EMILIO ORTEGA

Especial para HDC (desde Santander)

Cumpliendo con la tradición de intercalar doce Cuvas entre las pertinentes campanadas, España comienza el año con una particularidad: podría ser el primero en la gestión de Pedro Sánchez sin elecciones programadas, sean comunitarias, nacionales, autonómicas o municipales.

Sin embargo, esta tregua electoral no ofrece calma. La agenda política y el pulso social tensan la narrativa entre la "normalidad" promovida por el oficialismo y la "excepción" denunciada por la oposición, particularmente el Partido Popular (PP) que conduce Alberto Núñez Feijóo.

MEMORIA E IDENTIDAD POLÍTICA

Sánchez anunció la realización de un centenar de actos bajo el nombre de "España, 50 años en Libertad", para conmemorar la transformación del país desde el inicio de la transición, en 1975. El primero será el 8 de enero, en el Museo Reina Sofía. El 20 de noviembre de este año marcará el 50.º aniversario de la muerte de Francisco Franco.

Mientras que sectores conservadores, especialmente PP y Vox, insisten en rechazar una "lectura maniquea" del franquismo o "jugar a la división y la fractura", reivindicando aspectos del pasado como la unidad territorial y el orden social. El PSOE busca reforzar su narrativa basada en la Ley de Memoria Democrática, aprobada en 2022, de amplia condena al régimen dictatorial.

LA DANA EN VALENCIA: CRISIS SOCIAL Y POLÍTICA

La Depresión Aislada en Niveles Altos (dana, término incorporado al diccionario de la RAE a puro impacto), sufrida en Valencia, dejó un saldo devastador. Con 224 muertos y 3 desaparecidos, más de 40 municipios fueron declarados zonas catastróficas, y las críticas hacia la gestión gubernamental no se hicieron esperar.

En tres multitudinarias marchas, el pueblo valenciano viene reclamando la renuncia del Presidente de la Generalitat Valenciana, Carlos Mazón (PP), discutiéndose su actuación en las horas de mayor crisis, comprobado que compartía entonces un almuerzo con una reconocida periodista en un "reservado" de un restaurante de cinco tenedores, que se extendió por tres horas. Aunque el lodo de la dana salpicó también a Sánchez y al mismísimo rey Felipe VI, señalándose falta de reflejos (imprevisión como Estado frente al cambio climático, ineficientes protocolos de gestión de catástrofes, defectuosa coordinación interjurisdiccional, lentitud para emitir las emergencias nacionales).

La Cámara de Comercio de Valencia estimó: 129.000 vehículos destrozados, 69.000 viviendas dañadas, 57 parques industriales afectados (36% del total de empresas local, con más de 30.000 trabajadores suspendidos por fuerza mayor). Y miles de personas afectadas para siempre por una dolorosa y eterna cicatriz.

CORRUPCIÓN Y SOMBRAS

SOBRE EL ENTORNO DE SÁNCHEZ

España ocupa el puesto 35 sobre 180 en el ranking de estados más corruptos (Transparencia Internacional), con casos graves como Nóos (que afectó de lleno a la Monarquía, al implicarse al cuñado de Felipe VI) o Gürtel (un duro golpe para la administración del PP, entonces a cargo de Mariano Rajoy). Hoy sobresale la investigación contra la esposa de Pedro Sánchez, Begoña Gómez, por tráfico de influencias y apropiación indebida (en Madrid); y contra David Sánchez, hermano del Presidente, por malversación, prevaricación

y tráfico de influencias (en Badajoz).

Desde el PP y Ciudadanos se exige la creación de una comisión parlamentaria para investigar los casos.

LA MIGRACIÓN

Desde 2015, las tasas migratorias volvieron a crecer fuertemente. En la actualidad, uno de cada cuatro niños tiene un padre extranjero. El principal componente de esa masa de inmigrantes es marroquí, seguido de países sudamericanos (en especial Venezuela y Colombia), subsaharianos y europeos del este (a los habituales rumanos se han sumado ucranianos).

El fenómeno de los balseiros es dramático. Una media diaria de 300 personas arriesga su vida cruzando el Mediterráneo para alcanzar las costas españolas, con las Islas Baleares, Canarias y Andalucía como los principales puntos de entrada.

En 2024, según datos oficiales, más de 64.000 personas ingresaron por esta vía, mientras que más de 10.000 perdieron la vida o desaparecieron en el intento.

El director para España de Amnesty International, Esteban Beltrán, señala que la respuesta debe ser "integral", combinando "políticas de acogida con una acción decidida en el ámbito europeo para abordar las causas estructurales de la migración", saliendo del clásico "a salvo, pero en la indigencia". Sin embargo, el discurso antiinmigración gana músculo en sectores de la derecha, aumentando las tensiones sociales y políticas.

LOS DESAFÍOS INTERNACIONALES

España enfrenta un entorno multipolar y cambiante. La guerra en Ucrania, el ascenso de China como potencia global y las tensiones en el Mediterráneo plantean retos en materia de seguridad, energía y comercio.

La llegada de Donald Trump a la presidencia de los EE.UU. está llevando a los principales actores de la UE a prepararse frente a lo que los medios españoles consideran un "nacionalismo sin complejos".

El excanciller Josep Borrell, actualmente Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores, ha subrayado la necesidad de que España juegue un papel más activo en la construcción de una Europa fuerte y autónoma.

Pero los partidos políticos no se esfuerzan, en este capítulo, por ilustrar a la ciudadanía y plantear debates de altura. Dice la experta Araceli Mangas Martín: "De la pobreza de los programas se deduce que los partidos políticos parasitan ensimismados, a diferencia del activismo y liderazgo exterior de las empresas españolas. Los políticos prefieren el enfrentamiento interno a políticas cohesionadas que faciliten y multipliquen la proyección internacional de España".

¿FIN DE FIESTA EN LA POLÍTICA?

En un contexto de memoria histórica, crisis climáticas, tensiones autonómicas y desafíos migratorios, España camina entre claroscuros. Pese a los retos que enfrenta, el clima se percibe como superficial y carente de propuestas de largo plazo. Un "fin de fiesta", en el que las discusiones se centran más en reproches mutuos que en soluciones concretas.

Considerando diversas experiencias recientes, donde este tipo de dinámicas contribuyó al desapego ciudadano, no hacia la política en sí misma, sino hacia sus habituales protagonistas (como ha pasado incluso en Argentina), la situación actual en España sugiere la posibilidad de un fenómeno similar en el mediano plazo, a menos que se produzcan cambios significativos.